
N i e d e r s c h r i f t

über die öffentliche Sitzung des Bau- und Planungausschusses 
der Gemeinde Bönebüttel

am Dienstag, dem 25.06.2019

im Multifunktionsraum, Sickkamp 16, 24620 Bönebüttel

Beginn: 19:33 Uhr Ende: 21:33 Uhr

anwesend:

Bürgermeister Herr Jürgen Meck 

Gemeindevertreter Herr Rolf Klein (Vorsitz)
 Herr Norman Finger
 Herr Olaf Lentföhr

Herr Jan Stölten (als Vertreter für Herrn 
Andreas Wengrzik-Nickel)
Herr Thore Biß (als Vertreter für Herrn
Karsten Heeschen)

Bürgerliche Mitglieder Herr Frank Kruse-Kummerfeld
Herr Jörg Schröder

 
außerdem anwesend Herr Jörg Christophersen 

Frau Gabriele Teske (Planerin)
Herr Jürgen Borrmann
Herr Timm Kruse
Frau Commichau und Herr Bock (ABO –
Wind AG) bis 21:00 h, TOP 8
Herr Krause (Trianel GmbH) bis 21:00 h, 
TOP 8

zwei Einwohner

von der Verwaltung Herr Halkard Krause

entschuldigt abwesend Herr Andreas Wengrzik-Nickel
Herr Karsten Heeschen 



Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

 1. Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesen-
heit und der Beschlussfähigkeit

 2. Anträge zur Änderung der Tagesordnung der Sitzung am 25.06.2019

 3. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden Tages-
ordnungspunkte

 4. Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 23.04.2019

 5. Information über die am 23.04.2019 unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten Be-
schlüsse

 6. Einwohnerfragestunde I

 7. Mitteilungen

 8. Windpark Tasdorf, Vorstellung des Projektes

 9. Einwohnerfragestunde II

 10. Verschiedenes (öffentlich)

 1 . Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der An-
wesenheit und der Beschlussfähigkeit

Herr Klein eröffnet um 19.33 Uhr die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden, insbesondere
die heutigen Gäste, die selbständige Planerin Frau Teske, Frau Commichau und Herrn 
Bock von der Fa. ABO – Wind AG und Herrn Krause von der Trianel GmbH. 

Ferner stellt der Ausschussvorsitzende die Ordnungsmäßigkeit der Einladung und die Be-
schlussfähigkeit des Ausschusses fest, da sieben Ausschussmitglieder oder Vertreter an-
wesend sind.
Es fehlen Herr Wengrzik-Nickel, welcher von Herrn Stölten vertreten wird und Herr Hee-
schen. Die Vertretung übernimmt Herr Biß. 

 2 . Anträge zur Änderung der Tagesordnung der Sitzung am 25.06.2019

Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht vorgetragen; sie gilt somit als gebil-
ligt.

 3 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden 
Tagesordnungspunkte

Nach Aufruf des Tagesordnungspunktes werden keine Änderungswünsche geäußert.  
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Beschluss: Der Ausschuss beschließt einstimmig, die Tagesordnungspunkte (TOP) 11 – 
15 unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu behandeln.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen: 7 
Nein- Stimmen: 0
Enthaltungen: 0

 4 . Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 23.04.2019

Es werden keine Einwände vorgetragen; die Niederschrift wird insofern gebilligt.

 5 . Information über die am 23.04.2019 unter Ausschluss der Öffentlichkeit ge-
fassten Beschlüsse

Herr Klein informiert, dass in der Sitzung des Bau- und Planungsausschusses am 
23.04.19 folgender Beschluss unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefasst wurde:   

Zu TOP 15 wurde der Gemeindevertretung einstimmig empfohlen, dem vorlegten Er-
schließungsvertrag zum B – Plan Nr. 34, mit geänderten Erschließungs- und Herstel-
lungskosten im §14 zuzustimmen.

 6 . Einwohnerfragestunde I

Es werden keine Fragen gestellt.

 7 . Mitteilungen

Der Ausschussvorsitzende berichtet über die Ausbesserungsarbeiten an der Bankette des 
Tasdorfer Weges, dass der Auftrag an die Fa. Ehlers vergeben, aber noch nicht ausge-
führt wurde. 

Am neuen Feuerwehrgerätehaus wurden um die neu gepflanzten Bäume Mähkanten ge-
setzt. Herr Klein äußert die dringende Bitte, für eine ausreichende Bewässerung der Setz-
linge über den Gemeindearbeiter zu sorgen. 
Der bei den SWN in Auftrag gegebene Hydrant wurde noch nicht aufgestellt. 
Dazu sagt Herr Meck, dass dies erst im August erfolgen soll. 

Die Straßen Sickfurt, Höllnweg (bis zum damaligen Anlieger Wegerich) und Brammer 
Weg (von der K 16 bis zum Wald) werden demnächst von der Fa. Papenburg asphaltiert. 
Im Sickfurt müssen vorher 6 cm Asphalt abgefräst werden. 
Auf Nachfrage bestätigt die Verwaltung, die vorher zu ermittelnden Eigentümer am 
24.06.2019 vorab über die Straßenbaumaßnahmen informiert zu haben.
Herr Klein bittet um teilweise Sicherstellung des Fräsgutes für die Gemeinde.  

Dann informiert der Ausschussvorsitzende über die laufende Ausschreibung der Instand-
setzungsarbeiten der Brücke Brammer Weg und fragt nach dem Submissionstermin. 
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Ferner wurden die Pläne und der Zuschussantrag für den behindertengerechten Ausbau 
der Bushaltestelle „Bönebütteler Damm“, am Ehrenmal, Richtung Neumünster beim Kreis
eingereicht. 

Weiter erwähnt Herr Klein, dass die Aufträge für die Sanierung der Sanitäranlagen der 
Schule erteilt sind. Die Arbeiten finden während der Sommerferien statt. 

Zudem sind Sanierungsarbeiten in den Räumen der Roten Gruppe im Kindergarten abge-
schlossen. 

Dann berichten der Ausschussvorsitzende und Herr Lentföhr über den Sachstand des Um-
baus der ehemaligen Wohnung im Kindergarten für eine neue Kindergartengruppe. 

Frau Schuhmacher von der Verwaltung wird nach ihrem Urlaub gebeten, das Leistungs-
verzeichnis für den Bürgersteigneubau „Bönebütteler Ring“ (von der K 16 bis zum Anlie-
ger Heeschen) zu erstellen, um danach die Preisanfrage zu starten.  

Abschließend berichtet Herr Klein über die Baueinweisung für das neue B – Plangebiet.
Die Fa. Granit - Bau beginnt demnächst mit den ersten Erschließungsarbeiten. Die Ver-
kehrsberuhigung im Hasenredder soll erst nach Beendigung dieser Arbeiten, nach den 
Wünschen der Gemeinde versetzt werden.  

Die Verwaltung bittet um Vormerkung eines Termins am 28.10.2019. Im Rahmen einer 
Informationsveranstaltung soll den Gemeindevertretern und bürgerlichen Mitgliedern al-
ler Ausschüsse der neue, doppische Haushaltsplanentwurf vorgestellt werden.   

 8 . Windpark Tasdorf, Vorstellung des Projektes

Der Ausschussvorsitzende übergibt das Wort an Frau Commichau und Herrn Bock von der
Fa. ABO – Wind, welche sich und Herrn Krause von der Trianel GmbH vorstellen. 

Im Rahmen einer Präsentation wird das Planungskonzept für den Windpark Tasdorf, die 
Historie und Zusammenarbeit der Firmen und die Projektentwicklung aufgezeigt. 

Herr Bock geht zunächst auf die politischen Klimaschutzziele Deutschlands und den bis-
herigen Stand der Umsetzung, auch im Hinblick auf die Regionalplanung des Landes 
Schleswig Holstein ein. 

Daraufhin konkretisiert Frau Commichau den Sachstand der Regionalplanung am Beispiel
des Tasdorfer Windparks, welcher die Kriterien der Ausnahmegenehmigung laut Landes-
planungsgesetz § 18 a erfüllt. 

Es ist geplant, dass auf dem Gebiet der Gemeinde Tasdorf, nördlich der Gemeinde Böne-
büttel auf einer Fläche von 130 ha (11 ha Gemeindegebiet Bönebüttel) 8 Anlagen mit ei-
ner Anlagenhöhe von 200 m entstehen sollen. Frau Commichau erläutert die planungs-
technischen Details, die Abstände und die möglichen Zuwegungen anhand von Planskiz-
zen und Luftbildern. 

Die Fragen von Herrn Schröder werden beantwortet. 

Dann geht die Referentin u. a. ausführlich auf die aktuelle Großvogelkartierung, das 
Schallschutzgutachten, den Schattenwurf und die direkte Stromeinspeisung in die Hoch-
spannungsleitung ein und beantwortet zusammen mit Herrn Bock die Nachfragen von 
Herrn Borrmann zur Infraschallimmission.
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Herr Bock umreißt nun die Bauleitplanung der Gemeinde für das infrage kommende Ge-
biet mit einem Hinweis auf den B- Plan Nr. 37 und die am 07.11.2018 beschlossene Ver-
änderungssperre. Er wirbt für die Ausweisung von Windvorranggebieten in Flächennut-
zungsplänen und die genauere Steuerung über die Aufstellung von B – Plänen. Alternativ 
böte sich ein städtebaulicher Vertrag an. 

Dann geht Herr Bock auf die Vorteile der Windenergienutzung im Sinne einer umwelt-
freundlichen, regionalen Wertschöpfung ein und nennt Beispiele.

Zum weiteren Vorgehen erwähnt der Referent eine Informationsveranstaltung in der 
zweiten Augusthälfte in Großharrie, die Vorlage weiterer Fachgutachten und kommenden 
Abstimmungsgespräche mit den Gemeinden. 

In der folgenden regen Diskussion äußern sich viele Gemeindevertreter, Ausschussmit-
glieder und auch anwesende Bürger. 

Herr Meck fasst zusammen, dass das weitere Vorgehen der Gemeinde, auch im Hinblick 
auf die Veröffentlichung des 3. Entwurfes der Regionalplanung noch abgestimmt und be-
raten werden muss.  

Nachdem sich Herr Klein für die umfangreiche Präsentation bedankt hat, fragt Herr Bock 
nach einer Entscheidungstendenz. 

Der Bürgermeister bittet um Bedenkzeit bis nach der Sommerpause und um Übersen-
dung der Präsentation. Diese wird er allen Gemeindevertretern und Ausschussmitgliedern
zur Verfügung stellen. Ferner muss die Meinungsbildung abgewartet werden. 

Die Firmenvertreter danken für die Aufmerksamkeit und verabschieden sich um 21.00 
Uhr. 

 9 . Einwohnerfragestunde II

Es werden keine Fragen gestellt.

 10 . Verschiedenes (öffentlich)

Zunächst ergreift zu diesem Tagesordnungspunkt Herr Schröder das Wort und fragt nach 
der Möglichkeit der Erstellung von Piktogrammen in der Zone 30 der Dorfstraße. Die Ge-
schwindigkeitsbegrenzung könnte so noch besser visualisiert werden. Nach positiver Re-
sonanz aus dem Plenum stellt Herr Meck die Kostenfrage, welche vorab geklärt werden 
muss. 

Herr Lentföhr bittet nun um Aushändigung des Sitzungskalenders an die Vereinswirtin, 
was der Bürgermeister zusagt. 

Da keine Wortmeldungen mehr erfolgen, schließt Herr Klein den öffentlichen Teil der Sit-
zung um 21:04 Uhr.

gez. Rolf Klein Halkard Krause

(Vorsitzender) (Protokollführer)
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